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实施“幸福美好生活十大工
程”，成都正持续推进全龄友好包
容社会营建工作，按照计划，今年
成都将陆续建成运营22个社区养
老服务综合体。本报记者了解到，
截至目前，其中部分社区养老服务
综合体已进入初期试运营阶段。
那么，进入试运营的养老综合体运
营情况怎么样？养老综合体为社
区老人提供哪些特色服务？社区
老人入住情况如何？带着这些疑
问，9月2日，记者实地走访了位
于成都市成华区双桥子街道的新
鸿社区养老服务综合体。

记者探访>>>
养老综合体试运营5个月
目前执行闭环式管理

当日上午，记者来到位于双桥子
街道新鸿社区内的养老服务综合体
——祥瑞通·成华苑。和大院内一排
排留有岁月痕迹的老楼相比，这栋装
潢一新的四层独栋楼宇看上去十分显
眼别致。记者到访时，该养老综合体
大门紧锁，两名工作人员在门内招呼，
问明来由。待完成来访登记和体温检
测后，大门方才打开，记者顺利进入到
综合体内部，并见到了新鸿社区养老
服务综合体负责人杨星妍。

“请多多理解，出于疫情防控需
要，目前管理相对严格些。”刚一见面
杨星妍解释道。原来，从7月28日起，
这里严格执行闭环式管理，为保证已
入住老人的健康安全，这里还未对外
来人员开放，对入住老人的家属也严
格实行预约探视制度。

杨星妍介绍，新鸿社区养老服务

综合体已在今年 4 月初开始试运营，

为社区老人提供日托、全托、助餐、康
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走访社区养老服务综合体

开在“家门口的养老院”
破解社区无专业养老服务困局

养等各类服务。“一楼为日间照料区，为
辖区老人提供公共养老服务日常所需；
二至三楼为全托服务功能区，是入住老
人的生活区，为他们提供更加多元的托
养服务；四楼主要是厨房和餐厅。”她还
介绍，新鸿社区养老服务综合体目前设
有照护床位约 30 张，试运营 5 个月来，
已接收入住10余位全托老人，这些老人
全部来自于新鸿社区。

特色服务>>>
提供衣食住行全方位照护
申请老人助餐点等项目

“社区养老服务综合体是一个集社
区照护服务功能、医养结合功能、老年
生活服务功能、养老便民服务功能、对
下指导功能于一体的、满足养老多元化
需求的社区平台，专业化程度不亚于专
业养老院。”杨星妍告诉记者，处于试运
营阶段的新鸿社区养老服务综合体正
在按计划推进其五大功能的实现，为居
民百姓提供衣食住行全方位持续的照
护服务。

“目前，我们除了对辖区内有需求的

老年人提供日托、全托、喘息式服务项目
外，还开展了健康监测、指导用药、陪同
就医等服务，与就近的成都市第六人民
医院、成都新华医院等签订了医养合作
协议，帮助辖区内有就医需求的老年人
实现就医‘绿色通道’。我们还对辖区内
有需求的老年人提供助餐服务，可来院
就餐，也可以打包带走或送餐上门等。”

她还表示，新鸿社区养老服务综
合体处于新鸿社区内，是一家真正位
于“家门口的养老院”。“老人们不用远
离熟悉的生活环境和亲近的街坊四
邻，就能享受到和养老院一样甚至更
好的专业照护服务。”下一步，该养老
综合体计划根据《成都市人民政府办
公厅关于深化养老服务综合改革提升
养老服务质量实施意见》文件精神，按
照“中央厨房+长寿食堂+助餐服务
点+配送入户+邻里互助”的模式，申
请老年人助餐点位，为老年人提供优
质、高效的助餐服务，同时根据相关文
件要求，申请家庭床位试点等项目。

锦旗故事>>>
开业后居民叫好
入住老人家属送来三面锦旗

记者刚进入养老综合体时，就注意
到了悬挂在一楼大厅的三面锦旗。杨
星妍说这些锦旗都是老人家属自发送
来的。她回忆说，在辖区养老服务综合

体运营前，今年 86 岁，已经半失能状
态的陈婆婆一直住在其他养老院，但
她的生活状态一直没有起色。“我们试
运营后，陈婆婆的儿子就把她接到这
里来，在我们的照护下陈婆婆的精神
状态渐渐好起来了。她的儿子对工作
人员的用心护理很认可，于是送来了
这面‘不是亲人 胜似亲人’的锦旗。”

91 岁的刘婆婆由于身体疾病在
医院住院近一个月，回来后才发现其
骶尾部有一个压疮，“家属带到我们这
里时压疮已经破皮，容易感染引发败
血症。我们每天按时给刘婆婆消毒、
清创、换药，护理大约10天就愈合了，
家属夸赞护理人员非常专业，便送来
一面‘尽心尽职 服务周到’的锦旗。”

“另一面‘无微不至 亲如一家’的
锦旗则是 90 岁刘婆婆的女儿送来
的。”杨星妍坦言，和陈婆婆、刘婆婆一
样，院中一大半全托老人都是从其它
养老院转过来的，新鸿社区养老服务
综合体的开业试运营，破解了辖区老
人无专业养老服务体系的窘境，居民
普遍叫好。

直面问题>>>
缺乏统一的行业标准
养老人才不足、缺乏专业技能等

据有关数据显示，目前成都市成
华区60岁以上老年人超过18万人，该
区正加速步入深度老龄化社会。发展
养老服务是一个长期的课题，养老服
务行业健康良性发展也有一些现实问
题亟待解决。

“对于任何行业来说，健康有序的
发展离不开标准化建设。”杨星妍表
示，总体来说，目前养老行业还缺乏统
一的行业标准；缺乏有效的第三方监
督和评价体系；服务质量的监督和管
理机制仍然不健全。

杨星妍介绍，新鸿社区养老服务
综合体护理人员全部经过专业培训学

校培训考核，均已取得了人社部认证

的专业证书后持证上岗。但她也坦

言，“人才招聘与培养是养老机构经营

困境的核心问题。养老服务机构人才

总量不足，稳定性差，且以女性为主。

养老服务人才参差不齐，专业知识不

足，缺乏专业技能等等。”

而在社会接纳度方面，她还表示，

虽然近年来社会大众对机构养老的接

受度有所提升，但社会舆论仍然是阻
碍养老机构迅速发展的一大原因。“大
家经常会看到很多养老机构的负面新
闻，这也在一定程度上影响了养老机
构的发展和社会对养老机构的接受
度。”杨星妍相信，随着“幸福美好生活
十大工程”进一步推进，这些问题将在
不断地实践中一一得到解决，为营造
全龄友好包容社会助力。
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带着老人一起做保健操。

工作人员给老人喂饭。

综合体内老人们休闲娱乐的地方。


